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И.Я. Мосякин — секре-

тарь Орловского региональ-

ного политсовета ВПП «Еди-

ная Россия», председатель 

Орловского областного Со-

вета народных депутатов :

— Добрый день, уважаемые 
коллеги! Мы искренне рады 
приветствовать участников 
«круглого стола». Сегодня 
здесь собрались люди, кото-
рые во многом определяют 
положение инвалидов в Ор-
ловской области. Областные 
структуры, законодательная 
власть делают очень много 
для смягчения жизненной си-
туации, в которой оказались 
люди, ставшие инвалидами в 
силу разных причин.

Президент РФ Д.А. Медве-
дев и лидер правящей партии 
«Единая Россия» премьер-ми-
нистр В.В. Путин в последнее 
время неоднократно заявляли 
о том, что, несмотря на ослож-
нение финансово-экономи-
ческой ситуации в стране в 
связи с мировым кризисом, 
никакого свертывания соци-
альных программ руководство 
нашего государства не допус-
тит. На рассмотрении депута-
тов Госдумы сейчас находится 
десять законопроектов, на-
правленных на решение про-
блем инвалидов. Представи-
телей Всероссийского обще-
ства инвалидов сегодня вол-
нует множество вопросов. 
Среди них — упрощение по-
рядка назначения пенсий по 
инвалидности, квотирование 
рабочих мест, предоставление 
финансовой помощи предпри-
ятиям, использующим труд 
инвалидов, и обеспечение та-
ких предприятий прибыльны-
ми заказами.

Сегодняшняя ситуация в 
Госдуме, областном Совете, 
муниципальных образованиях 
дает возможность использо-
вать депутатское большинство 
от «Единой России» в законо-
дательных собраниях для при-
нятия законов, нормативных 
актов, улучшающих жизнен-
ные условия инвалидов.

В.В. Поляков — замести-

тель председателя колле-

гии Орловской области, ру-

ководитель департамента 

социальной политики:

— На 1 декабря этого года в 
Орловской области зарегист-
рированы 83 907 инвалидов. 
По существу, это каждый деся-
тый житель нашей области. 
Две трети инвалидов — люди 
пенсионного возраста, 26 ты-
сяч человек (31%) — трудо-
способного возраста, 2 825 
(3%) — дети-инвалиды. 

Все мы отлично понимаем, 
что ситуация, которая сегодня 
складывается в стране и мире 
в целом, а именно кризис, в 
первую очередь во многом 
коснётся этой категории лю-
дей, интересы которых мы с 
вами здесь сегодня представ-
ляем. Возможные сокращения 
на предприятиях, в организа-
циях, как правило, в первую 
очередь начинаются с пенсио-
неров и инвалидов. Однако 
инвалиды трудоспособного 
возраста — это люди актив-
ные, желающие работать, до-
казавшие свою состоятель-
ность. 

У нас в области с принятием 
122-го Федерального закона 
многие функции по поддержке 
этой категории людей перешли 

в ведение федерального цент-
ра. И, конечно, в работе по это-
му направлению требуется со-
гласованность всех уровней 
власти, начиная с федераль-
ных структур и заканчивая му-
ниципальными образования-
ми. Возникла необходимость в 
усилении межведомственного 
взаимодействия между орга-
нами исполнительной власти 
области, хозяйствующими 
субъ ектами, территориальны-
ми структурами федеральных 
ведомств, общественными ор-
ганизациями с целью решения 
вопросов поддержки инвали-
дов, адаптации объектов соци-
альной инфраструктуры для 
них.

В практике работы в нашей 
области найден консенсус во 
взаимодействии всех струк-
тур. Всегда находились силы и 
время, чтобы как-то помочь и 
отдельным людям, и целой ка-
тегории. Но тем не менее есть 
проблемы, которые ещё пред-
стоит решить. Вход в рынок 

сопровождался некоторыми 
негативными процессами, 
прекратили своё существова-
ние всевозможные общества, 
закрылись предприятия, да-
вавшие возможность исполь-
зовать и оплачивать труд раз-
личных категорий инвалидов. 
Люди остались один на один 
со своими проблемами. 

Вопрос встаёт таким обра-
зом: государство должно уси-
лить работу в плане подде-
ржки этих людей. Мы пригла-
шаем вас всех к открытому, 
заинтересованному разгово-
ру, цель которого — вырабо-
тать общие позиции по отно-
шению к этой проблеме.

Н.В. Ужокин — начальник 

управления социальной за-

щиты населения департа-

мента социальной политики 

Орловской области:

— В последние годы в рам-
ках мероприятий целевых фе-
деральных программ осуще-
ствляется комплекс мер соци-
альной поддержки инвалидов, 
гарантированных государст-
вом. В нашей области благо-
даря социальной политике, 
проводимой губернатором об-
ласти Е.С. Строевым, были 
приняты и осуществляются 
аналогичные целевые про-
граммы и проделана значи-
тельная работа по их реализа-
ции.

За последние годы на 
Орловщине создана комплекс-
ная система, гарантирующая 
инвалидам предоставление 
необходимых реабилитацион-
ных мероприятий, услуг и тех-
нических средств реабилита-
ции, позволяющая в более 
полной мере обеспечивать их 
социальную защиту и решать 
проблемы интеграции в обще-
ство.

На базе протезно-ортопе-

дического предприятия введён 
в эксплуатацию стационар на 
25 коек. Освоен выпуск совре-
менных модульных протезов  
как с модулями отечественно-
го производства, так и зару-
бежных производителей. Око-
ло 14 тысяч ветеранов и инва-
лидов за последние два года 
были обеспечены технически-
ми средствами реабилитации, 
в том числе протезами и про-
тезно-ортопедическими изде-
лиями. 

Одним из факторов оздо-
ровления и реабилитации ин-
валидов является обеспече-
ние их санаторно-курортными 
путевками. За два с половиной 
года более 9 тысяч человек 
получили путевки на санатор-
но-курортное лечение, из них 
6 тысяч — в санатории Орлов-
ской области.

Данной категории льготни-
ков в соответствии с феде-
ральным и областным законо-
дательством своевременно 
выплачиваются ЕДВ, меры со-
циальной поддержки по опла-
те жилого помещения и ком-
мунальных услуг. С начала те-
кущего года на эти цели из-
расходовано почти 277,5 млн. 
рублей.

Все нуждающиеся инвали-
ды обеспечены твердым топ-
ливом. Почти 16 тысяч семей, 
в том числе имеющие инвали-
дов, в которых расходы на оп-
лату жилого помещения и ком-
мунальных услуг превышают 
18 процентов совокупного до-
хода семьи, с начала текущего 
года получили субсидии на оп-
лату жилого помещения и ком-
мунальных услуг на сумму 94,3 
млн. рублей.

Продолжают решаться воп-
росы обеспечения жилыми по-
мещениями инвалидов, нуж-
дающихся в улучшении жи-
лищных условий и ставших на 
очередь до 1 января 2005 го-
да. С начала года субсидии на 
приобретение, строительство 
жилья получили 130 льготни-
ков. Средний размер субси-
дии в расчёте на одного льгот-
ника составил 324,1 тыс. руб-
лей.

Согласно Указу президента 
№ 685 и Постановлению пра-
вительства № 670 от 12 сен-
тября 2008 года в течение те-
кущего и следующего годов 
будет завершено обеспечение 
инвалидов, вставших на оче-
редь до 1 января 2005 года, 
спецавтотранспортом или им 
будет выплачена компенса-
ция. В текущем году инвали-
дам Великой Отечественной 
войны и приравненным к ним 
категориям граждан выделено 
32 автомобиля, 39 человек по-
лучили единовременную де-
нежную компенсацию в раз-
мере 100 тысяч рублей.

В будущем году автомоби-
ли либо компенсации получат 
инвалиды, вставшие на оче-
редь до 2005 года, из числа 
граждан, ставших инвалидами 
по причине воздействия ради-
ации, реабилитированные ли-
ца-инвалиды, а также получат 
компенсацию в размере 100 
тысяч рублей инвалиды вслед-
ствие общего заболевания, 
трудового увечья, дети-инва-
лиды.

В области создана и функ-
ционирует сеть областных го-
сударственных и муниципаль-
ных учреждений, направлен-
ная на реабилитацию инвали-
дов, которая включает в себя: 
дома-интернаты, областной 
геронтологический центр ве-
теранов войны и труда, дома 
ветеранов, где постоянно про-
живают и проходят реабилита-
цию около 3 тысяч инвалидов.

Большую работу с инвали-
дами проводят областной 
центр социальной профилак-
тики и реабилитации инвали-
дов «Березка» и реабилитаци-
онно-спортивный центр инва-
лидов, а также центры соци-

ального обслуживания насе-
ления.

На протяжении 10 лет в об-
ластном центре социальной 
профилактики и реабилитации 
инвалидов «Берёзка» ежегод-
но проходят курс оздоровле-
ния более тысячи инвалидов. 
Это учреждение оснащено 
современным реабилитацион-
ным и медицинским оборудо-
ванием. В настоящее время 
здесь ведутся работы по ре-
конструкции здания для про-
ведения комплекса водных 
процедур и водолечения. Дан-
ный объект включен в феде-
ральную целевую программу с 
объемом финансирования 
19,5 млн. рублей.

Продолжает работу спор-
тивно-реабилитационный 
центр инвалидов для всех воз-
растных категорий, имеющий 
автобус с подъёмником для 
перевозки инвалидов-коля-
сочников. Обслуживаемые 
здесь инвалиды достигают 
спортивных успехов и нередко 
завоевывают призовые места 
на соревнованиях различных 
уровней в паралимпийских ви-
дах спорта.

В центрах социального об-
служивания населения соци-
альное обслуживание на дому 
получают более 4 тысяч инва-
лидов. В этих учреждениях 
оказываются медико-социаль-
ные, правовые, бытовые и 
иные услуги. Инвалиды посе-
щают отделения дневного пре-
бывания, где проводятся вы-
ставки изобразительного и на-
родно-прикладного творчест-
ва, конкурсы художественной 
самодеятельности людей с ог-
раниченными возможно-
стями.

Но главное — инвалиды, по-
сещающие все эти учрежде-
ния, получают моральное 
удовлетворение, выходят из 
социальной изоляции и чувст-
вуют себя полноправными 
членами общества.

Вместе с тем многое пред-
стоит сделать, и на это на-
правлена рассмотренная на 
коллегии области и принятая в 
двух чтениях на сессии област-
ного Совета народных депута-
тов областная целевая про-
грамма «Социальная подде-
ржка инвалидов на 2009—2010 
годы».

В настоящее время ведётся 
строительство спального кор-
пуса на 96 мест санатория 
«Дубрава». На базе бывшего 
оздоровительного лагеря 
«Солнышко» в п. Покровское 
создан центр социальной про-
филактики и реабилитации ин-
валидов на 60 мест, где плани-
руется проведение реабили-
тации участников боевых дей-
ствий и детей. Для реконст-
рукции и ремонта, оснащения 
оборудованием этого учреж-
дения привлечено средств фе-
дерального бюджета в объёме 
7 млн. рублей.

С вводом этих объектов 
значительно расширится 
спектр оказываемых инвали-
дам реабилитационных услуг, 
возрастёт комфортность про-
живания и оздоровления дан-
ной группы населения.

Необходимо проводить ра-
боту по дальнейшему укрепле-

нию материально-техничес-
кой базы реабилитационных 
учреждений, внедрению новых 
технологий, увеличению объё-
ма и расширению спектра ре-
абилитационных услуг. Реаби-
литационным учреждениям 
области необходимы высоко-
квалифицированные специа-
листы, владеющие современ-
ными реабилитационными 
технологиями. Надо иметь 
специальное оборудование, 
чтобы инвалиду не было необ-
ходимости ехать в столицу по 
проблемам реабилитации и 
платить огромные средства.

Крайне остро стоит пробле-
ма обучения и трудоустрой-
ства инвалидов, в связи с чем 
в 2007 году был принят и реа-
лизуется Закон Орловской об-
ласти о квотировании рабочих 
мест для инвалидов, позволя-
ющий им приспосабливаться к 
социальной среде, занимать-
ся общественно полезным 
трудом и чувствовать себя 
полноправными членами об-
щества.

Большая работа предстоит 
по созданию безбарьерной 
среды обитания для этой кате-
гории населения. В последние 
годы эта работа несколько 
улучшилась, в основном при 
строительстве новых зданий, 
когда учитывается создание 
условий для маломобильных 
групп населения. Но в полной 
мере пока не созданы условия 
для беспрепятственного до-
ступа инвалидов к объектам 
социальной инфраструктуры, 
общественным и производ-
ственным зданиям и сооруже-
ниям, транспорту.

Немаловажное значение в 
работе с инвалидами должна 
иметь поддержка их общест-
венных организаций.

Конечной целью социаль-
ной поддержки и всех прово-
димых мероприятий с данной 
категорией населения должна 
стать социальная адаптация 
инвалидов, позволяющая им 
правильно приспосабливаться 
к социальной среде, зани-
маться общественно полез-
ным трудом и чувствовать се-
бя полноправными членами 
общества.

Н.М. Баранчиков — уп-

равляющий отделением 

Пенсионного фонда РФ по 

Орловской области:

 — На федеральном уровне 
введены ежемесячные денеж-
ные выплаты (ЕДВ), состав-
ляющие для различных кате-
горий инвалидов от 683 руб-
лей до 2732 рублей. За счет 
части ЕДВ в размере 567 руб-
лей инвалиды получают набор 
социальных услуг, включаю-
щий обеспечение лекарства-

ми, санаторно-курортным ле-
чением, проезд на пригород-
ном железнодорожном транс-
порте, а также на междугород-
ном транспорте к месту лече-
ния и обратно.

Ежегодно ЕДВ повышают-
ся. С апреля 2009 года плани-
руется увеличение ЕДВ на 
8,5%.

 С 2000 года ПФР осущест-
вляется финансирование рас-
ходов на социальные програм-
мы. За этот период мы израс-
ходовали 383 млн. рублей, из 
них 205 млн. рублей — на улуч-
шение условий проживания 
инвалидов в 19 стационарных 
и полустационарных учрежде-
ниях социального обслужива-
ния населения.

 В целях усиления социаль-
ной защищенности нетрудо-
способных граждан трудоспо-
собным лицам, осуществляю-
щим уход за инвалидом 1-й 
группы, ребенком-инвалидом 
в возрасте до 18 лет, а также 
за престарелым, нуждающим-
ся, по заключению лечебного 
учреждения, в постоянном по-
стороннем уходе либо достиг-
шим возраста 80 лет, устанав-
ливается компенсационная 
выплата, которая назначается 
одному неработающему тру-
доспособному лицу в отноше-
нии каждого указанного нетру-
доспособного гражданина на 
период осуществления ухода 
за ним. Размер компенсаци-
онных выплат с 1 июня 2008 
года составляет 1200 рублей.

Значительную роль в соци-
альной защите инвалидов 
имеет пенсионное обеспече-
ние. Пенсии в области выпла-
чиваются своевременно и в 
полном объеме. И надо отме-
тить, что они постоянно увели-
чиваются. На сегодня средний 
размер пенсии у инвалидов 
ВОВ — около 12 тыс. рублей, у 
инвалидов, имеющих 3-ю сте-
пень ограничения способно-
сти к трудовой деятельности, 
— 5650 рублей.

В 2009 году базовая часть 
трудовой пенсии будет увели-
чена дважды — 1 марта и 1 де-
кабря. В общей сложности — 
на 37,1%. Страховая часть 
пенсии будет проиндексиро-
вана 1 апреля 2009 года на 
15,6%. Таким образом, мы 
ожидаем, что средний размер 
пенсии по области увеличится 
примерно на 1175—1200 руб-
лей и на конец года составит 
порядка 5600 рублей.

А.В. Удодов — начальник 

областного управления 

здраво охранения:

— Система здравоохране-
ния области постоянно разви-
вается. Вводятся новые поли-
клиники и стационары, прово-
дится текущий ремонт област-
ных и муниципальных учреж-
дений. В рамках национально-
го проекта «Здоровье» значи-
тельно укрепилась ресурсная 
база медицинских учреждений 
— получено новое современ-
ное оборудование, автомоби-
ли скорой медицинской помо-
щи. В рамках областных целе-
вых программ проведена за-
купка лекарственных и диа-
гностических средств, меди-
цинской техники. В этом году 
на эти цели будет израсходо-

вано более 30 млн. рублей. 
Высокотехнологическую по-
мощь жители области получа-
ют в федеральных центрах. 
Согласно заключению област-
ных врачей-специалистов в 
этом году данную помощь по-
лучили (в основном в Москве) 
более 1200 человек.

Около 28 тысяч человек 
имеют право на социальную 
помощь в виде лекарственно-
го обеспечения. Данной кате-
горией уже получено лекар-
ственных средств на сумму 
111 млн. рублей. С этого года 

в отдельную программу выде-
лено лекарственное обеспе-
чение по семи высокозатрат-
ным нозологиям. В этом году 
дорогостоящие лекарства по-
лучили 282 человека на общую 
сумму 183 млн. руб. Средняя 
стоимость одного такого ре-
цепта — 69 тысяч рублей.

Анализируя итоги работы в 
этом году и рассматривая про-
блемы на будущий, мы пони-
маем, что должны обеспечи-
вать высококвалифицирован-
ную и доступную медицинскую 
помощь. Подушевой лимит ле-
карственных средств состав-
ляет 426 рублей, и этих средств 
явно недостаточно. Учитывая 
опыт прошлых лет, мы будем 
более рационально подходить 
к заявкам на выделение ле-
карств исходя из имеющегося 
у пациента заболевания.

В следующем году плани-
руется открытие новых цент-
ров по лечению сердечно-со-
судистых заболеваний. В этих 
центрах вместе с кардиолога-
ми и неврологами будут рабо-
тать реабилитологи, психоло-
ги. На базе областной клини-
ческой больницы при подде-
ржке губернатора области бу-
дет создан центр реабилита-
ции инвалидов. Только для ос-
нащения оборудованием это-
го центра намечено потратить 
18 млн. рублей.

Одна из важных проблем — 
диалог между медицинскими 
работниками и пациентами. В 
условиях экономического кри-
зиса наверняка произойдет 
обострение хронических забо-
леваний, увеличится поток за-
болевших. Поэтому необходи-
мо продолжить работу с мед-
персоналом по вопросам вни-
мательного и терпимого отно-
шения к пациентам.

 В.П. Лунев — главный эк-

сперт медико-социальной 

экспертной комиссии по 

Орловской области:

— Ежегодно в учреждениях 
нашей службы освидетельст-
вование проходят около 30 ты-
сяч человек, из них около 30% 
людей трудоспособного воз-
раста признаются инвалида-

ми, из общего числа детей-ин-
валидов около 50—60% детей 
признаются инвалидами с от-
клонениями в психической и 
нервной сфере. Как показал 
наш анализ, в обществе идет 
процесс накопления инвалид-
ности. 

Наша служба работает в 
тесном контакте с органами 
социальной защиты, социаль-
ного страхования, центрами 
занятости. Ежегодно нашей 
службой выдается около 20 
тысяч индивидуальных про-
грамм реабилитации. В такой 
программе указано, на что ин-
валид имеет право — на сред-
ства технической реабилита-
ции, санаторно-курортное ле-
чение, какие виды работ и ка-
кое лечение ему показаны. Но 
мы не можем полностью обес-
печить всех инвалидов инди-
видуальными программами 
реабилитации. Это связано с 
тем, что наша служба не пол-
ностью укомплектована кад-
рами. Но мы постараемся ох-
ватить своим вниманием всех 
инвалидов.

Много вопросов к нам по-
ступает по поводу сроков пе-
реосвидетельствования, на-
пример, после ампутации ко-
нечностей.

 На первый год даем 2-ю 
группу, чтобы человек мог при-
способиться к протезам, на 
второй год определяем 3-ю 
пожизненно. При онкологи-
ческих заболеваниях, если 
после оперативного лечения в 
течение пяти лет нет рециди-
ва, мы имеем право полно-
стью реабилитировать чело-
века. В 247-м постановлении, 
вышедшем в этом году, опре-
деляется, по каким заболева-
ниям пожизненная инвалид-
ность устанавливается через 
два года, по каким — через че-
тыре года. 

Р.М. Москвина — началь-

ник Орловского региональ-

ного отделения Фонда со-

циального страхования РФ:

— Обеспечение инвалидов 
протезно-ортопедическими 
изделиями, техническими 
средствами реабилитации, са-
наторно-курортным лечением 
— одна из важнейших соци-
альных задач Фонда социаль-
ного страхования. 

На 2008 год на санаторно-
курортное лечение льготной 
категории граждан выделено 
38,2 млн. рублей, за счет кото-
рых закуплено 2824 путевки, 
кроме того — 72 путевки для 
инвалидов с нарушением зре-
ния, слуха, с заболеваниями 
позвоночника и спинного моз-
га. Наибольшее количество 
получивших путевки приходит-
ся на инвалидов по общему 

Защитить инвалидов 
5 декабря 2008 года в Доме печати состоялся «круглый стол» «О мерах 

по усилению социальной защиты инвалидов и их адаптации в 

обществе», организованный Орловским региональным отделением 

Всероссийской политической партии «Единая Россия» и редакцией 

газеты «Орловская правда» в рамках Всероссийской декады инвалидов.

В заседании «круглого стола» приняли участие представители 

областной и городской власти, регионального отделения ВПП «Единая 

Россия», отделения Пенсионного фонда РФ по Орловской области, 

регионального отделения Фонда социального страхования РФ, 

областных управлений — социальной защиты населения, занятости 

населения, здравоохранения, а также других ведомств, которые 

призваны вести работу по защите инвалидов. 

«КРУГЛЫЙ СТОЛ» 
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— задача общества
заболеванию — 2060 человек, 
затем — инвалиды, участники 
ВОВ, ветераны боевых дейст-
вий — 462 человек, дети-инва-
лиды — 272 человек.

Другим, не менее важным 
направлением в работе явля-
ется обеспечение инвалидов 
различными средствами реа-
билитации. Кроме того, мы 
предоставляем такие услуги, 
как ремонт технических 
средств реабилитации и про-
тезно-ортопедических изде-
лий, предоставляем и услуги 
по сурдопереводу.

За период с 2005-го по 2007 
год на социальную поддержку 
инвалидов было направлено 
128 млн. рублей средств фе-
дерального бюджета; 11500 
инвалидов получили более 35 
тысяч протезов, протезно-ор-
топедических изделий и тех-
нических средств реабилита-
ции. Число инвалидов и вете-
ранов, нуждающихся в обес-
печении различными сред-
ствами, с 2005 года по настоя-
щее время возросло втрое. 
Всего на сегодняшний момент 
на учете в региональном отде-
лении стоит более 15000 ин-
валидов.

По состоянию на 5 декабря 
текущего года с заявлениями 
обратились 7697 инвалидов, 

им выдано около 22 тысяч раз-
личных изделий, необходимых 
для улучшения качества их 
жизни: 500 кресел-колясок, 
200 кресел-стульев с санитар-
ным оснащением, 600 слухо-
вых аппаратов, 620 термомет-
ров и тонометров, 150 луп и 
520 специальных устройств 
для чтения — «говорящих» 
книг для незрячих, 10500 про-
тезов и протезно-ортопеди-
ческих изделий и другое.

В 2008 году расходы на при-
обретение всех этих изделий 
составят 84 млн. рублей, это 
на 24,4 млн. рублей больше, 
чем в 2007 году.

Отдельно хочется сказать о 
детях-инвалидах, которые на-
ходятся в зоне нашего особо-
го внимания. За три года 1312 
детей получили 2780 средств 
реабилитации, в текущем году 
выдано 1730 изделий. 

Мы имеем возможность по-
ставлять протезы и ортезы де-
тям-инвалидам и взрослым 
инвалидам из-за пределов об-
ласти: по заключению медико-
социальной экспертизы они 
получают в ведущих клиниках 
Москвы и Санкт-Петербурга 
протезы и ортезы, которые на 
территории области не изго-
тавливаются.

Продолжается программа 
установки эндопротезов. В 
этом году удалось обеспечить 
протезирование с использо-
ванием эндопротезов импорт-
ного производства 65 чело-
век.

Несмотря на то, что это до-
рогостоящие протезы (до 100 
тыс. рублей), мы пошли на их 
закупку, учитывая возрастную 
группу людей и их социальное 
положение: большинство из 
них трудоспособного возрас-
та, имеют на содержании се-
мьи. На закупку искусственных 
суставов было выделено бо-
лее 5 млн. рублей.

Отдельно хочется сказать о 
предоставлении страхового 
обеспечения лицам, постра-
давшим в результате несчаст-
ных случаев на производстве и 
из-за профессиональных за-
болеваний. В настоящее вре-
мя на обслуживании отделе-
ния состоит 2601 пострадав-
ший, из них инвалидами явля-
ются 1280 человек.

Среди пострадавших 74,5 % 
мужчин и 25,5 % женщин. Не-
смотря на то, что в последнее 
время производственный 
травматизм имеет тенденцию 
к снижению, огорчает тот факт, 
что среди пострадавших на 
производстве есть совсем мо-

лодые люди: в возрасте до 30 
лет в отделении получает воз-
мещение вреда 61 человек. 
Основная масса пострадав-
ших — люди трудоспособного 
возраста. 

На обеспечение пострадав-
ших на производстве в теку-
щем году направлено 112 млн. 
рублей. При этом лицам, полу-
чившим производственные 
травмы, компенсируется утра-
ченный заработок, также в со-
ответствии с программой реа-
билитации обеспечивается 
медицинская, социальная и 
профессиональная реабили-
тация. В рамках возмещения 
вреда пострадавшим произ-
водятся единовременные и 
ежемесячные страховые вы-
платы, которые определяются 
в зависимости от степени ут-
раты трудоспособности. Сред-
няя ежемесячная выплата по 
области составляет 2994 руб-
ля. В текущем году в виде ука-
занных выплат пострадавшие 
получили 101,7 млн. рублей.

Статистика показывает, что 
наибольшее число пострадав-
ших утратило трудоспособ-
ность на 40 и менее процентов 
— это 1551 человек; 20 %, или 
538 человек, имеют 60 % утра-
ты. Полностью утратили тру-
доспособность 77 человек.

В соответствии с имеющи-
мися программами реабили-
тации в текущем году направ-
лено на медицинскую, соци-
альную и профессиональную 
реабилитацию 10 млн. рублей. 
Санаторно-курортное лече-
ние, позволяющее укрепить 
здоровье, получили 140 чело-
век; кроме того, девять путе-
вок выдано сопровождающим 
лицам.

При наличии медицинских 
показаний пострадавшие 
обеспечиваются транспорт-
ным средством специального 
назначения. В текущем году 
семь инвалидов получили ав-
томобиль с ручным управле-
нием, в 2007 году автомобили 
получили девять человек. При 
необходимости оплачивается 
стоимость их капитального ре-
монта и выделяются средства 
на горюче-смазочные матери-
алы.

Производится обеспечение 
пострадавших техническими 
средствами реабилитации, 
протезно-ортопедическими 
изделиями. На это направлено 
2,1 млн. рублей, обслужены 
122 человека.

Возмещены средства на 
приобретение лекарств и из-
делий медицинского назначе-
ния 124 пострадавшим на сум-
му 0,7 млн. рублей, 117 чело-
век получают оплату различ-
ных видов постороннего ухода 
и т. д.

В заключение хочу сказать, 
что инвалиды области всегда в 
курсе проводимой нами рабо-
ты. Разъяснительная деятель-
ность среди населения ведет-
ся через средства массовой 
информации. Отделение фон-
да много делает для того, что-
бы облегчить жизнь инвали-
дов, дабы они могли вписаться 
в трудовую жизнь и не чувст-
вовали себя удаленными от 
общества.

П.А. Боринов — директор 

ФГУП «Орловское протезно-

ортопедическое предпри-

ятие»:

— Услуга протезно-ортопе-
дической помощи с каждым 
годом набирает темпы, увели-
чивая не только объёмы фи-
нансирования, но и количе-
ство изготавливаемых изде-
лий. Безусловно, без подде-
ржки властных структур мы бы 
не справились.  

Федеральный бюджет за-
тратил на создание протезно-
ортопедического центра в Ор-
ле более 33 млн. рублей. На 
базе предприятия по феде-
ральной целевой программе 
введен в эксплуатацию стаци-
онар на 25 коек. За два года 
работы стационара комплекс 
различных услуг получили бо-
лее 500 инвалидов. Здесь ра-
ботает кабинет физиотерапии, 
есть лечебный массаж, ЛФК, 
лечебные ванны. 

Сегодня нет очереди на 
протезирование в нашем ре-
гионе. Хотя нужно уточнить, 
что это среди тех инвалидов, 
которые смогли пройти очень 
сложную, а порой и запутан-
ную систему получения разре-
шения на протезирование. Я 

считаю, что такая неоправдан-
ная сложность — это ущемле-
ние прав инвалидов. Решая 
эту проблему (я предлагаю об-
ластному Совету выйти с зако-
нодательной инициативой), 
мы сразу убьём двух зайцев: 
устраним необходимость хо-
дить по инстанциям для инва-
лида и облегчим работу поли-
клиникам, где происходит по-
лучение формы № 88. Это про-
блема не только тысяч инвали-
дов Орловской области, но и 
федеральная.

Н.Н. Столяров — предсе-

датель Орловской област-

ной организации Всерос-

сийского общества инвали-

дов:

— Как правило, о пробле-
мах инвалидов много говорят 
во время специальной дека-
ды, но после ее окончания об-
щество настраивается к ним 
враждебно. Многие считают, 
что инвалиды паразитируют за 
счет общества. Между тем не-

мало людей, получивших ин-
валидность, хотят работать, и 
мы их трудоустраиваем. Но 
что происходит дальше? Инва-
лидов трудовые коллективы 
отторгают. Человек с урод-
ством «портит» внешний вид 
коллектива. И возникает воп-
рос: позволит ли ему работать 
среда?

Деньги на социальную под-
держку инвалидов выделяют-
ся большие, но они не всегда 
доходят до того, кто в них дей-
ствительно нуждается. Поче-
му? Потому что у нас очень 
сложное законодательство: 
только по одним инвалидам 
действует 35 законов. Добавь-
те к этому существующий пра-
вовой нигилизм.

Закон о безбарьерной сре-
де давно существует, но за его 
выполнением нет контроля. 
Вот, например, на Посадской, 
15 соорудили замечательный 
пандус, а внизу… три ступень-
ки пристроили: радуйтесь, ре-
бята-инвалиды!

Нам говорят, чтобы при на-
рушении наших прав мы обра-
щались в суд. Все правильно, 
так принято в цивилизованном 
обществе. Но вот как инвалиду 
попасть в здание, к примеру, 
суда Северного района? Пан-
дуса-то там нет!

Я против того, чтобы инва-
лидов называли людьми с ог-
раниченными возможностями. 
У нас ограничены некоторые 
физические функции, а воз-
можности — безграничны. 

В.И. Уваров — председа-

тель Орловского городского 

Совета народных депута-

тов:

— Орловский городской 
Совет народных депутатов в 
рамках усиления мер по защи-
те социально уязвимых групп 
населения полностью осво-
бождает инвалидов от уплаты 
земельного налога, им предо-
ставляются льготы по аренде 
земельных участков.

Для детей-инвалидов в 
этом году впервые учреждена 
муниципальная стипендия «За 
стремление к творческому 
росту в трудной жизненной си-
туации».

За счет средств городского 
бюджета осуществляется еже-
месячная доплата к пенсиям 
солдат срочной службы, полу-
чившим военные травмы в во-
оруженных конфликтах пос-
ледних лет. За 2008 год на эти 
цели из городского бюджета 
израсходован миллион 637 
тысяч рублей. 

Мы смогли достичь догово-
ренности с индивидуальными 
предпринимателями, работа-
ющими на городских маршру-
тах, о предоставлении права 
бесплатного проезда семи ка-
тегориям льготников: детям-
инвалидам, детям-сиротам, 
инвалидам ВОВ, участникам 
ВОВ, инвалидам по зрению 
первой и второй группы, инва-
лидам по общему заболева-
нию, инвалидам и участникам 
ликвидации последствий на 
Чернобыльской АЭС.

В 2008 году для реализации 
плана мероприятий по оказа-
нию помощи нуждающимся 
гражданам из городского бюд-
жета было выделено 2,9 млн. 
рублей. Из этих средств мы 
поддерживаем досуговый 
центр «Дружба» для инвали-
дов детства, выпускников шко-
лы №14. За счет этих средств 
приобретаются также ново-
годние подарки для всех де-
тей-инвалидов до 18 лет, про-
живающих в Орле.

В 2009 году в бюджете го-
рода Орла на мероприятия по 
оказанию социальной помощи 
гражданам заложено более 
трех миллионов рублей.

А.П. Юрочкина — предсе-

датель областного правле-

ния Всероссийского обще-

ства слепых:

 — Мы говорим о безбарь-
ерной среде, а между тем в 
Орле до сих пор нет ни одного 
светофора, оборудованного 
звуковым сигналом, хотя в со-
седних областных центрах на-
шли для их установки и финан-

совые, и технические возмож-
ности. Необходимо установить 
два звуковых светофора — на-
против Центрального рынка и 
по улице Комсомольской, на-
против четвертой аптеки. Не-
малое препятствие для инва-
лидов по зрению представля-
ют собой городские тротуары 
с их ямами и ухабами. Город-
ской власти надо обратить 
внимание на эти вопросы.

В условиях экономического 
кризиса нам необходимо во 
что бы то ни стало сохранить 
специализированные пред-
приятия общества слепых. Од-
но из самых эффективных 
средств реабилитации инва-
лидов — возможность тру-
диться и обеспечивать себя и 
свои семьи. Чем больше чело-
век независим от посторонней 
помощи, тем больше он реа-
билитирован.

А.И. Шведов — начальник 

управления занятости насе-

ления Орловской области:

 — Целью социальной поли-
тики государства в отношении 
инвалидов становится макси-
мально возможная интеграция 
их в общество. На 1 ноября 
2008 г. в службе занятости об-
ласти в качестве безработных 
были зарегистрированы 732 
инвалида, из них инвалиды 
второй группы — 145 человек 
(20 %), инвалиды третьей груп-
пы — 585 человек (80 %).

Доля и численность инва-
лидов в общем массиве заре-
гистрированных в службе за-
нятости безработных с каж-
дым годом возрастает. Еже-
годный прирост таких граждан 
на рынок труда области пре-
вышает 500 человек. А в теку-
щем году по сравнению с про-
шлым он увеличился на 43 % и 
составил 1097 человек. Доля 
инвалидов в общей численно-
сти безработных граждан (по 
состоянию на 1 ноября 2008 г.) 
составила 15,9 % — это самый 
высокий показатель за пос-
ледние пять лет, а в ряде райо-
нов области он превышает 
среднеобластной показатель. 

В то же время уровень тру-
доустройства инвалидов не 

превосходит 16 %, или 300 че-
ловек ежегодно. Основные 
причины: низкая конкуренто-
способность этой категории 
граждан, несоответствие тру-
довых рекомендаций индиви-
дуальных программ реабили-
тации состоянию региональ-
ного рынка труда. На сегод-
няшний день в области функ-
ционируют семь предприятий, 
на которых создано 233 спе-
циальных рабочих места.

Определенную роль в вос-
становлении социального ста-
туса, содействии занятости 
инвалидов играет предостав-
ление государственной услуги 
организации временного тру-
доустройства с выплатой ма-
териальной поддержки в до-
полнение к заработной плате 
за счет средств субвенций из 
федерального бюджета. Чис-
ленность инвалидов, трудоус-
троенных таким образом, за 
10 месяцев 2008 года соста-

вила 100 человек. Участни-
ками оплачиваемых общест-
венных работ стали 110 инва-
лидов.

Одним из основных меро-
приятий по профессиональ-
ной реабилитации инвалидов 
является профессиональная 
ориентация. Это комплекс со-
циальных, психологических, 
медицинских задач, результа-
том решения которых должно 
стать оптимальное професси-
ональное самоопределение 
человека, соответствующее 
индивидуальным возможнос-
тям. В 2008 году услугами по 
профориентации воспользо-
вались 1272 инвалида.

Участниками различных со-
циально-психологических 
программ, которые позволяют 
приобрести навыки поиска ра-
бот, повысить самооценку, 
улучшить психологическое со-
стояние, стали 157 инвали-
дов.

Важнейшим аспектом 
проф реабилитации является 
профессиональное обучение. 
Ежегодно по направлению 
службы занятости более 60—
70 инвалидов приобретают 
профессии (специальности), 
пользующиеся устойчивым 
спросом на региональном 
рынке труда, а также профес-
сии, ориентированные на са-
мозанятость: портной, вязаль-
щица, часовщик, мастер по 
ремонту и пошиву обуви и др.

В текущем году 110 инвали-
дов воспользовались услуга-
ми по содействию самозаня-
тости, двое из них организова-
ли предпринимательскую де-
ятельность.

Одним из наиболее эффек-
тивных путей решения про-
блемы занятости инвалидов 
является квотирование рабо-
чих мест. Орловским област-
ным Советом народных депу-
татов был принят закон Орлов-
ской области от 6.12.2007 г. 
№ 726-ОЗ «О квотировании 
рабочих мест для инвалидов 
на предприятиях, в учрежде-
ниях и организациях Орлов-
ской области», согласно кото-
рому организациям независи-
мо от организационно-право-
вых форм и форм собственно-
сти, численность работников в 
которых составляет более 100 
человек, устанавливается кво-
та для приема на работу инва-
лидов, имеющих в соответст-
вии с индивидуальной про-
граммой реабилитации реко-
мендации к труду, в размере 
4 % от среднесписочной чис-
ленности работников органи-
зации.

В Орловской области на-
считывается 404 организации 
(5,5 % организаций области), 
на которые согласно вышеука-
занному закону распространя-
ется механизм квотирования. 
Исходя из среднесписочной 
численности их работников 
количество квотируемых ра-
бочих мест составляет 4615. 
По данным, представленным 
работодателями на 1 ноября 
2008 г., на квотируемых местах 
заняты 2294 инвалида, т. е. 
квотируемая база свободных 
рабочих мест сокращена на 
50 % и составляет 2321. С на-
чала года в службу занятости 
заявлено лишь 631 квотируе-
мое рабочее место, на кото-
рое трудоустроено всего 197 
инвалидов.

В рамках переданных пол-
номочий должностными лица-
ми управления осуществля-
ется контроль за приемом на 
работу инвалидов в пределах 
установленной квоты. С нача-
ла года проведены проверки 
восемнадцати предприятий 
города Орла, Орловского и 
Мценского районов. По их ре-
зультатам составлены акты, 
выдано восемь предписаний 
об устранении выявленных на-
рушений.

Вопрос о состоянии и перс-
пективах занятости инвалидов 
в Орловской области рассмат-
ривался 4 декабря 2008 года 
на областном координацион-
ном комитете содействия за-
нятости населения. В числе 
мер, способствующих трудо-
вой адаптации инвалидов, по 
общему мнению участников 
координационного комитета, 
должны стать: создание и под-
держка специализированных 
предприятий для таких катего-
рий населения, создание ре-

гионального центра медико-
социальной и профессиональ-
ной реабилитации инвалидов, 
профессиональная подготов-
ка людей с ограниченными 
возможностями с учетом ин-
дивидуальных программ реа-
билитации, совершенствова-
ние законодательства о квоти-
ровании рабочих мест для тру-
доустройства инвалидов.

Т.А. Ступина — замести-

тель начальника управле-

ния образования и моло-

дежной политики, началь-

ник отдела профессиональ-

ного образования:

— В Орловской области 
проводится целенаправлен-
ная работа по совершенство-
ванию законодательного регу-

лирования вопросов защиты 
детства, улучшения положе-
ния детей с особыми потреб-
ностями. Раздел 4 «Социаль-
ная поддержка инвалидов» об-
ластного закона «О гарантиях 
прав ребенка в Орловской об-
ласти» обеспечивает гарантии 
прав детей-инвалидов на бес-
платную комплексную соци-
альную поддержку, на участие 
в трудовой деятельности, на 
получение доступного бес-
платного общего и професси-
онального образования.

По данным на 1.09. 2008 го-
да, в Орловской области спе-
циальным (коррекционным) 
образованием охвачено 3598 
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Из них 
1708 обучаются в 13 специ-
альных (коррекционных) обра-
зовательных учреждениях для 
обучающихся (воспитанников) 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, в том числе 
726 детей-инвалидов. В обще-
образовательных школах обу-
чаются 990 детей-инвалидов, 
на дому — 362 ребенка-инва-
лида.

В соответствии с действую-
щим законодательством дети-
инвалиды обеспечиваются ме-
стами в дошкольных учрежде-
ниях в первоочередном по-
рядке, их родители освобож-
даются от платы за содержа-
ние в дошкольном учрежде-
нии.

Функционирует сеть кор-
рекционно-реабилитацион-
ных учреждений, осуществля-
ющих диагностику, консульти-
рование, отслеживающих ре-
зультативность обучения и 
воспитания ребенка. В горо-
дах и районах области откры-
то 18 центров психолого-пе-
дагогической и медико-соци-
альной помощи детям, роди-
телям, педагогам, в которых 
работают квалифицирован-
ные дефектологи, логопеды, 
психологи, социальные педа-
гоги.

Все дети-инвалиды, обуча-
ющиеся в образовательных уч-
реждениях интернатного типа, 
обеспечены средствами инди-
видуальной коррекции, ле-
карственными препаратами.

Пристальное внимание уде-
ляется обеспечению санатор-
но-курортного лечения и оз-
доровительного отдыха вос-
питанников из числа детей-
инвалидов. В 2008 году для 
данной категории детей при-
обретено 1253 путевки в заго-
родные оздоровительные ла-
геря области. Сумма затрат из 
областного бюджета состави-
ла 7828 тыс. рублей.

В целях социальной поддер-
жки детей-инвалидов в регио-
не реализуется ряд областных 
и федеральных программ, в 
том числе «Дети Орловщины», 
«Развитие образования».

М.К. Леонова — директор 

Болховского дома-интерна-

та для детей с физическими 

недостатками:

— Наших выпускников мы 
устраиваем для дальнейшего 
профессионального обучения. 
В доме-интернате учатся дети 

из разных регионов Россий-
ской Федерации. Получив у нас 
аттестаты, они выезжают для 
получения специальности за 
пределы Орловской области. 
Приобретя профессию эконо-
миста, бухгалтера, они стара-
ются трудоустроиться по месту 
обучения. Некоторые наши 
воспитанники живут и трудятся 
в Санкт-Петербурге. Многие 
выпускники работают на пред-
приятиях и в учреждениях Бол-
ховского района, в том числе и 
в нашем интернате.

Н.Е. Свиридов — дирек-

тор областного государст-

венного учреждения «Реа-

билитационно-спортивный 

центр инвалидов»: 
— В нашем центре больных 

нет. Те, кто занимается у нас 
спортом, уже интегрированы в 
общество. Центр работает уже 
15 лет, есть спортивные до-

стижения. Однако хотелось бы 
улучшить материально-техни-
ческую базу, нам необходим 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс.

А.А. Лебедев — генераль-

ный директор регионально-

го фонда социальной под-

держки населения: 
— Существует несколько 

путей трудоустройства инва-
лидов. Один из них — адапта-
ция людей в реальном коллек-
тиве. Но люди, получившие 
инвалидность, часто теряют 
свои квалификационные на-
выки, не могут выполнять тру-
довые нормы наравне со здо-
ровыми работниками. Это по-
рождает массу сложностей и 
проблем. Более перспектив-

ный путь трудовой реабилита-
ции инвалидов — создание 
специализированных пред-
приятий. 

И.Я. Мосякин:

— Руководителями страны 
заявлено приоритетное на-
правление — внимание к че-
ловеку. Сегодня, собравшись 
за «круглым столом», мы обсу-
дили самые наболевшие воп-
росы, касающиеся положения 
инвалидов в нашем обществе. 
Конечно, нельзя заявлять, что 
мы в одночасье сможем кар-
динально изменить сложив-
шуюся ситуацию. Но мы еще 
раз осознали, что для реше-
ния проблем людей с ограни-
ченными физическими воз-
можностями недостаточно 
только усилий законодатель-
ной и исполнительной власти. 
Чтобы реабилитация инвали-
дов осуществлялась на мак-
симально высоком уровне, не-
обходимо тесное сотрудниче-
ство областной и городской 
власти с политическими пар-
тиями и общественными орга-
низациями.

Подготовили 

Анжела САЗОНОВА,

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА.

Фото Андрея САСИНА.


